
■「愛港之聲」擺設簽名街站獲大批市民支持。 劉國權 攝

■曾女士 文森 攝 ■休班警員范先生與太太。 文森 攝

新
華
社
：
堅
持
三
個
有
機
結
合

有
效
破
解
問
題

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國家主
席習近平20日在慶祝澳門回歸祖國15周
年大會上發表了有關「一國兩制」的重要
講話。新華社昨日發表評論員文章，指澳
門發展良好，有賴澳門特區政府準確理解
和貫徹「一國兩制」方針政策，維護憲制
秩序。文章認為，只要全面準確理解和貫
徹「一國兩制」，使堅持「一國」原則和
尊重「兩制」差異、維護中央權力和保障
特別行政區高度自治權、發揮祖國內地堅
強後盾作用和提高港澳自身競爭力有機結
合，香港、澳門就能有效破解發展中遇到
的問題，砥礪前行。
該篇題為《毫不動搖繼續推動「一國兩

制」偉大實踐》的評論員文章提到，習主
席講話總結了「一國兩制」在澳門實踐的
豐碩成果，揭示了澳門發展進步的深層原
因，科學闡釋了「一國兩制」基本國策的
深刻內涵，更宣示了推進「一國兩制」實
踐的信心和決心，為在新形勢下繼續開拓
「一國兩制」事業美好前景指明了方向。

貫徹「一國兩制」澳門生機勃勃
文章指，澳門回歸15年來，民主政制
有序發展，經濟快速增長，民生持續改
善，社會和諧穩定，展現出一派繁榮安
寧、生機勃勃的景象。這有賴澳門特區政
府，全面準確理解和貫徹「一國兩制」方
針，尊重、維護憲法和澳門基本法規定的
澳門特區的憲制秩序，包容共濟、促進愛
國愛澳旗幟下的廣泛團結。
文章續說，「一國兩制」作為一項前所

未有的偉大實踐，還需要不斷探索推進。
「牢牢堅持這項基本國策，是實現香港、
澳門長期繁榮穩定的必然要求，也是實現
中華民族偉大復興中國夢的重要組成部
分，符合國家和民族根本利益，符合香
港、澳門整體和長遠利益，符合外來投資
者利益。」
文章又提到，作為前無古人的事業，實

踐「一國兩制」需要堅守信念，牢牢把握
這一基本國策的根本宗旨，共同維護國家
主權、安全、發展利益，保持香港、澳門
長期繁榮穩定，並以此為出發點，堅持依
法治港、依法治澳，依法保障「一國兩
制」實踐。

對於面對港澳當前面對的一些爭議，文章認為，
只要全面準確理解和貫徹「一國兩制」方針政策，
香港、澳門就能有效破解發展中遇到的問題，就能
不懼風浪與挑戰，不斷砥礪前行。
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全面理解「一國兩制」除「心魔」
「佔中」形式上雖結束 再啟蒙任務剛開始

批亂用「國際標準」否定普選規定
鄒平學表示，違法「佔中」這一

反面材料反映出，在香港社會，香
港基本法和全國人大常委會作出的
關於香港普選的制度法律的權威性
沒有得到所有人的真正認同，一部
分香港人仍在法外求「法」，用所
謂的「國際標準」、「公民提名」
來否定有關普選的規定，歸根到底
是他們不能接受、不願承認中央對
香港的政治發展具有主導權和決定
權。
鄒平學看來，「佔中」給香港社

會帶來的危害十分明顯，一是直接
衝擊了香港長期以來引以自豪的法
治和秩序；二是令香港能否如期實
現2017年特首普選蒙上陰影。「佔
中」撕裂了香港社會，使社會過度
政治化，以至於普選很難在一個祥
和、理性的氛圍中進行。此外，反
對派揚言會在立法會否決方案，說
明2017年普選可能會受影響。

港重金融服務業 要求高穩定性
第三，「佔中」對香港社會的經
濟、民生帶來巨大危害。香港經濟
以金融業和與之相應的服務業為
主，這種經濟體對社會法治和穩定

性要求很高，香港如果因為政治紛
爭影響法治穩定性，會引起相關領
域經濟資本的動盪，對香港經濟造
成打擊。
第四，「佔中」所表現出的香港
社會某種怨氣會對香港和內地關係
帶來負作用。香港經濟發展除自身
努力外，離不開祖國內地改革開放
的大背景，必須要和國家發展脈絡
進程相結合，「佔中」體現出的政
治對抗性，會對香港和內地經濟等
領域的融合帶來困擾。
鄒平學指出，從形式上，香港清

除「佔中」好像已經結束，而事實
上，香港社會對香港基本法的再認
識、對「一國兩制」的再啟蒙的任
務才剛剛開始。正如習近平主席日
前在澳門強調，必須堅持依法治
港、依法治澳、依法保障「一國兩
制」實踐。鄒平學表示，習主席這
一要求，是與十八屆三中全會提出
的推進國家治理體系和治理能力現
代化，及十八屆四中全會提出的依
法治國、建設中國特色社會主義法
治體系的總目標的有機結合。
「香港和澳門屬於中國的一部

分，我們實行依法治國，當然是包
括兩個特別行政區。無論是中央政
府行使權力，還是香港、澳門特別

行政區行使自主權，都要依法辦
事，這是依法治國的必然要求。」
他表示。

基本法在澳門更全面貫徹落實
鄒平學認為，總體上來看，香

港、澳門兩個特別行政區的基本法
實施都比較成功，兩個特區都有堅
持「一國兩制」，都在堅持中央對
特區的管轄權；而比較而言，基本
法在澳門得到了更加全面的貫徹落
實，澳門全社會形成了愛國愛澳的
核心價值觀，形成了尊重基本法、
學習基本法、普及基本法、宣傳基
本法的良好的社會氛圍，這是澳門
回歸15年以來很重要的經驗，在這
一點上香港做的還不夠。
鄒平學稱，基本法在香港的法律

地位還沒有完全樹立起來，部分港
人並沒有完整準確的理解基本法、
理解「一國兩制」，這使得基本法
在香港實施比澳門要難的多。
他又認為，特區政府一方面要提

高自身施政能力，一方面要加強對
基本法的普及，特別是加大宣傳力
度，全面正確理解「一國兩制，只
有這樣，經過一段時間的努力，社
會民眾的部分錯誤認知才能得以糾
正，「心魔」才能慢慢解決。
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香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 高麗丹高麗丹 北京報道北京報道））持續兩個多持續兩個多

月的違法月的違法「「佔中佔中」」日前被警方清場日前被警方清場、、終以失敗告終終以失敗告終，，不不

過過「「佔中佔中」」的後續影響仍在繼續的後續影響仍在繼續。。全國港澳研究會理全國港澳研究會理

事事、、深圳大學港澳基本法研究中心常務副主任鄒平學教深圳大學港澳基本法研究中心常務副主任鄒平學教

授昨日向本報表示授昨日向本報表示，「，「佔中佔中」」行動撕裂香港社會行動撕裂香港社會，，令香令香

港能否如期實現港能否如期實現 20172017 年一人一票選特首年一人一票選特首「「蒙上陰蒙上陰

影影」。」。他指出他指出，「，「佔中佔中」」在形式上已結束在形式上已結束，，而對香港基而對香港基

本法的再認識本法的再認識、、對對「「一國兩制一國兩制」」的再啟蒙任務才剛剛開的再啟蒙任務才剛剛開

始始。。他認為應加強對香港基本法的普及他認為應加強對香港基本法的普及，，全面正確理解全面正確理解

「「一國兩制一國兩制」，」，只有這樣只有這樣，，經過一段時間的努力經過一段時間的努力，，部分部分

錯誤認知的錯誤認知的「「心魔心魔」」才能慢慢解決才能慢慢解決。。

「愛港聲」：用選票踢走不合格議員
香港文匯報訊（記者 文森）團體「愛
港之聲」繼早前於黃大仙及九龍灣擺放街
站後，昨日第三度設街站，於觀塘區呼籲
市民登記做選民，用選票踢走不合格的議
員。團體指上次簽名街站得到800人至
1,000人聯署支持依香港基本法落實普
選，約得到50人登記成為選民，認為反應
不俗。主席高達斌則透露，1月中會舉行4
場講座，冀增加港青對國家的認識。
休班警員范先生昨日與太太經過街站
亦登記成為選民，范先生指出，自己曾
在金鐘清場當日站在最前線，當差要保
持政治中立，自己為「搵食」甚少理會
政治問題，亦無參與過選舉投票。他認
為，登記做選民有助社會回復正常。范
太則表示，之前丈夫為「佔中」工作忙
碌甚少回家，並稱「希望下屆選一些正
常點的人，不會隨便去煽動事端的人入
立法會」。

「佔中」雖完結 市民「仍好驚」
有份聯署的家庭主婦曾女士稱，即使
「佔中」已完結但「仍然好驚」，不明
白為何突然有班「咁嘅人」走出來「佔
領」馬路。她又指，全家人都十分反對
剛過去的「佔中」事件，「沒有去那些
地方，也怕遇到他們，我覺得他們十分

惡，很無理取鬧。」她又指，每次有街
站都會支持，登記做選民可以選出一些
做實事、而非每事都反對的議員。

反對派「害港」支持者轉軚
70歲的謝先生則指，不高興有一班議

員「禍害香港」，以自己的年紀計，最
希望有安定，「目前的香港已經好好
了，經濟好，民生好。」他表示自己以
前支持反對派，但自從爆發「佔中」後
就對他們十分失望，下屆一定聯同太太
用選票「踢走」反對派。
「愛港之聲」主席高達斌希望從街站

宣揚普選應依香港基本法，認為只有依
香港基本法的普選才是真普選。他希望
更多市民登記做選民，利用選票踢走一
些經常拖政府後腿的議員。他又透露，
「愛港之聲」下月會舉行4場講座，包括
「港事國事天下事」研習班、認識內地
政府架構、香港政府的管治模式及認識
《中英聯合聲明》的過程，並冀邀請到
當年有份草擬的委員、港區全國人大代
表譚惠珠為年輕人講授內容。
「愛港之聲」副主席陳波儀稱，最近

幫市民登記做選民反應不俗，希望用民
意告訴立法會議員市民希望有普選，藉
以向議員施壓通過政改方案。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國政協副主席、中
國海外交流協會會長韓啟德，昨日與香港青年界交流
「後佔中」的青年問題。韓啟德認為，教育不管東西嚴
寬，守法始終是底線，各界應從「佔中」這一反面教材
中汲取教育青少年的經驗。有與會青年界人士則建議，
國家應開放更多國家事務予港青參與，以加強他們的國
家責任感。
韓啟德與國務院僑務辦公室主任、中國海外交流協會

常務副會長裘援平，昨日來港出席香港僑界社團聯會成
立10周年晚會暨僑界青年代表座談交流會，聯繫香港
僑界人士並了解香港青年群現況。

各界應就事件好好思考
韓啟德在青年座談會中提到，特區政府以最包容且合

法的方式處理「佔中」，無論「佔中」帶來甚麼影響，
各界都應就事件好好思考，包括青年問題。

自由最後依靠法治保障
他強調，青年人需受教育，以指導他們人生發展的正
確方向，不過，教育也不是空洞說教，而是要實在地帶
給他們經歷。他理解東方人對後輩管教以嚴，西方則管
教以寬，然而，他強調自由最後也是依靠法治保障，不
論東西方，教育都有守法底線。
民建聯北區區議員兼新界青聯副主席劉國勳在會上

說，很多教師思想偏向西方，與青年相處時間又較多，
學生國家意識的強弱，易受教師影響。他認為，國家將
來可由強調經濟發展轉為強調文化發展，令中國的文
化、娛樂可更受香港青年人歡迎，以軟方式令香港青年

更易接受內地文化。

黃夢瑩：港青缺機會擔國家責任
與會的亞太家族企業俱樂部創辦人黃夢瑩認為，很多

香港的大學生都對前境感到憂慮，包括能否在短期內置
業。她認為，香港目前與內地的聯繫仍然不足，港青缺
乏機會擔負國家責任。她建議容許青年人參與「兵役」
一類的國家事務，加強國家意識，聯繫國家感情。
保良局總理陳正欣則建議，國家可容許香港學者和港

生參與一些如航天科技的大型項目，讓他們感到與國家
的聯繫。
華僑華人總會青年委員會主席李根泰認為，現今青年

較自我，一些好意也會被視為嘮叨和多餘，社會需好好
掌握青少年心理，以免弄巧反拙。

■■韓啟德韓啟德 劉國權劉國權 攝攝

港青愛國意識弱 葉太：政府需多做工夫

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）國家主席習近平日前
訪澳期間發表重要講話，強調繼續推進「一國兩制」事
業的「三個必須」。行政會議成員、新民黨主席葉劉淑
儀昨日提到，習主席指澳人的同胞認同感和向心力不斷
加強，認為香港青年愛國意識弱，特區政府需多做工
夫。此外，立法會議員、新民黨常務副主席田北辰亦指

出，習主席多次提及「一國兩制」，代表中央政府不會
放棄「一國兩制」，他呼籲港人尊重「一國」，在政改
尋求與中央合作的務實方案，特區政府也應讓學生多了
解香港基本法。
葉劉淑儀昨日在一個公開場合向傳媒表示，認同習主

席所講，澳門人的民族向心力比香港人強，因為澳門人
口較少，社會較簡單，香港則是國際城市，環境較複
雜，香港年輕人普遍對中國人身份認同不足。她提到，
基本法委員會副主任張榮順日前提出，香港需就「一國
兩制」再啟蒙，並非港人錯誤理解香港基本法，而是未
能全面了解，例如港人認為香港基本法列明有普選，卻
未留意當中有關循序漸進及視乎實際情況的基本原則，
政府在這些方面應多向公眾解釋。

田北辰：反對派應參加第二輪諮詢
田北辰昨日接受電台訪問時則提到，習主席訪澳時多

次提及「一國兩制」，代表中央對此不會放棄，而「一
國兩制」一直是「一國」先行，香港享有的是「高度自

治」，而非「完全自治」。對於政改，他說中央不會接
受一步到位，呼籲港人盡量與中央合作，不要再使用偏
激或侮辱性的措辭，而是尋求一個務實的方案。他又擔
心反對派若堅持杯葛特區政府的第二輪政改諮詢，會令
方案改善空間大減。
他表示，現時香港教育並無解釋香港基本法含意，建
議特區政府讓學生於中學時期多了解香港基本法，最少
應解釋為何特首普選要有提名委員會。他又不認為講解
香港基本法是「洗腦」，相反，「佔領」行動正正反映
特區政府「一國兩制」的教育工作有不足之處。

恐「佔」後現反法治反政府新勢力
對於失敗告終的「佔領」，田北辰指這場風波令人覺

得參與學生「有姿勢，無實際」、意氣用事。他謂，雖
看到學生在行動中有理想和激情，但對於他們用違法、
極度影響他人利益的手段，去表達不符憲法的訴求，感
到非常失望。他擔憂「佔領」之後，會有一股反法治、
反政府的新政治勢力形成，將違法行為正義化。

■田北辰 資料圖片■葉劉淑儀 資料圖片

韓啟韓啟德德：：從從「「佔中佔中」」反思青少年教育反思青少年教育


